

Homélie du Dimanche 11 Janvier 2026 – « Le baptême de Jésus » Mt 3,13-17

Si nous sommes venus participer à cette messe, c'est bien d'abord parce que nous avons été baptisés, ou parce que nous nous préparons à être baptisés, comme certains d'entre nous. Jésus lui aussi a été baptisé adulte. C'est bien cela qui étonnait les chrétiens des premières communautés : pourquoi Jésus a-t-il voulu être baptisé, alors qu'il n'en avait pas besoin. En effet : ceux et celles qui croyaient en Lui, depuis sa résurrection, croyaient qu'il est Fils de Dieu. Ils l'appelaient le Seigneur, le Sauveur. Pourquoi a-t-il voulu recevoir le Baptême de Jean Baptiste ? C'est à cette question que ce récit écrit pour eux et aussi pour nous, peut nous aider à répondre !

D'après le récit, nous pouvons d'abord constater que c'est un CHOIX que Jésus a voulu faire. C'est lui qui a pris l'initiative de faire partie des personnes qui venaient recevoir le baptême de Jean. Il montrait aussi qu'il ne se mettait pas « à part » des autres. Il montrait de cette façon sa volonté d'être un homme comme nous, solidaire de tous, et particulièrement de ceux qui se reconnaissent pécheurs.

Mais en choisissant de venir vers Jean Baptiste pour être baptisé, il indiquait clairement qu'il voulait orienter sa vie pour faire du neuf ! En effet, Jean Baptiste, en venant baptiser dans le Jourdain, prenait ses distances par rapport au Temple de Jérusalem, et aux rites qu'on y célébrait, pour pouvoir rencontrer Dieu. En venant baptiser dans le Jourdain, Jean ouvrait, en quelque sorte, une manière nouvelle de rencontrer Dieu... Et c'est dans cette manière nouvelle d'entrer en relation avec Dieu que Jésus choisissait de se situer.

Cela pouvait étonner les juifs traditionnels. Mais Jésus, dans son dialogue avec Jean qui voulait refuser de le baptiser, lui fait comprendre qu'en faisant ce choix étonnant, il correspondait à ce que Dieu, son Père voulait pour lui. En disant : « il convient que nous accomplissions toute justice »

», Jésus exprime son désir de « s'ajuster » à la volonté de son Père. Il choisissait de se mettre clairement au service du projet de Dieu, même si cela étonnait les gens et perturbait les habitudes. On peut dire que c'est le premier acte qui engageait Jésus.

Et pour nous faire comprendre le sens de cette initiative de Jésus, le récit fait appel à des SIGNES. Ces signes devaient être parlants par les gens qui entouraient Jésus et aussi pour les chrétiens des premières communautés, qui connaissaient la Bible. Nous avons-nous aussi à les accueillir comme des Signes, qui expriment de façon symbolique, ce qui se passe avec la venue de Jésus dans notre humanité.

- Le récit indique que « les cieux s'ouvrent » dès que Jésus, par son baptême, montre sa solidarité avec nous. Ce signe indique qu'avec Jésus la relation, la

communication entre Dieu et les hommes, est rétablie, grâce à la présence de Jésus, nous pouvons être en communion avec Dieu.

- Il y a ensuite le Signe de la Colombe. Pour les croyants juifs et les premiers chrétiens qui connaissaient la Bible, ce signe évoque le récit de la création du monde, dans lequel on parle de l'Esprit Saint qui planait sur les eaux. Mais surtout le signe rappelait le récit de NOE : quand, à la fin du déluge, une colombe rapporte un rameau d'olivier qui indique qu'une création nouvelle est en train de naître. C'est aussi le signe de ce qu'apporte la venue de Jésus : une humanité nouvelle.
- Il y a enfin cette voix qui vient du Ciel. C'est le signe que désormais Dieu entre en dialogue avec nous, avec les hommes. Il leur annonce que désormais il leur parle à travers Jésus qui est reconnu comme son Fils Bien-aimé.

Tels sont les 3 signes qui suggèrent à ceux et celles qui veulent bien les accueillir ce qu'apporte la venue de Jésus dans notre humanité :

- Grâce à lui nous pouvons entrer en communion avec Dieu
- Grâce à lui une humanité nouvelle peut se développer dans le monde
- Grâce à lui, Dieu fait de nous ses interlocuteurs : il nous fait connaître sa Parole, pour que nous puissions nous ajuster à son Evangile.

Voilà ce que nous sommes devenus grâce à notre baptême.

Voilà ce qui peut donner du sens à toute notre vie.

Pierre GIRON